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過去，兩岸的交流合作多是民間交流，通過海協
會、海基會這兩個官方授權的民間平台開啟「小兩
會」時代。海協會、海基會在交流決策過程中都是依
托於雙方的官方機構，大陸方面是國台辦，台灣方面
是陸委會。此次「張王會」，是雙方兩岸事務主管部
門在成立20多年後，首次實現負責人正式會面及交換
意見，意味以往雙方交流的幕後機構走向了前台，
兩岸關係全面發展進入新階段，對未來的兩岸關係影
響深遠。

兩岸政治接觸對話新嘗試
兩岸經濟合作不斷深入，文化及社會交流不斷拓

展，呈現出良好的發展勢頭。相比之下，兩岸政治問
題的對話與協商相對滯後，也為兩岸和平發展構成瓶
頸和障礙，亟待兩岸共同面對和解決。中共中央總書
記習近平去年指出：「兩岸長期存在的政治分歧問題

終歸要逐步解決，總不能將這些問題一代一代傳下
去」，明確釋放出希望兩岸開啟政治談判的訊號，期
待兩岸關係有新發展。此次「張王會」正是兩岸政治
接觸對話的新嘗試，具有的標誌性政治意義已不言而
喻，未來雙方應在「張王會」建立的基礎上，積極溝
通交流，化解分歧，增進共識，為進一步推動兩岸政
治對話營造出更良好的環境與氛圍。

堅持「九二共識」 鞏固兩岸政治互信
「張王會」來之不易，是雙方在堅持「九二共識」

共同政治基礎上，政治互信不斷鞏固深化的重要成
果。2008年以來，國共兩黨和兩岸在反對「台獨」、
堅持「九二共識」的基礎上，開闢了和平發展道路。
雙方五年多來，交往頻繁，互動良好，不斷鞏固和提
升雙方政治互信，為兩岸對話商談的不斷推進營造了
有利氛圍。台灣地區領導人馬英九多次表示，兩岸不

是「國與國」關係，不會推動「兩個中國」、「一中
一台」與「台灣獨立」，希望兩岸在「九二共識」基
礎上繼續推動和平與繁榮。台灣方面陸委會負責人王
郁琦在此次會面致辭及拜謁中山陵祭文中，兩次提到
「九二共識」，並強調「兩岸人民，同屬中華」、
「和平發展，共創雙贏」，體現出對待兩岸關係發展
的務實態度。堅持在「九二共識」基礎下繼續推動兩
岸關係發展，是兩岸開展制度性協商的根本前提，也
有效防止有人對雙方兩岸事務主管部門的互動進行節
外生枝的政治演繹。

「張王會」開啟兩岸交流溝通的新模式，受到台灣
媒體和國際輿論的高度關注。《中國時報》社論指
出，這次會面確實是歷史性的一步，意味兩岸關係
的和平發展已經進入深化、鞏固及機制化的階段。雙
方應把握勢頭，與時俱進，兩岸關係的未來可以讓人
有所期待。美國國務院發言人對「張王會」表示歡
迎，鼓勵兩岸繼續開展建設性對話。歐盟委員會副主
席凱瑟琳·阿什頓通過其發言人發表聲明，積極評價在
南京舉行的「張王會」。英國廣播公司、法國國際廣
播電台、英國《金融時報》等歐洲主流媒體網站都在
第一時間對「張王會」進行詳細報道，多數歐洲媒體
指出，「張王會」具有重要的歷史意義。

以務實態度推動實現「習馬會」
「習馬會」是外界廣泛關注的話題。去年年底，馬

英九接受傳媒訪問時首度公開表示，爭取在2014年秋
天北京亞太經合組織APEC峰會，與國家主席習近平會
晤。在今次「張王會」中，大陸方面明確表示，不適

合在APEC期間舉行
兩岸領導人會面。大
陸方面的這一態度是
出於兩方面的考慮：

第一，APEC是一
個國際會議，台灣是
中國的一個地區。按
照APEC的諒解備忘錄，由台灣地區主管經濟事務的部
長級人選參加APEC會議，這已經成為慣例。如果馬英
九以「總統」的身份在APEC峰會的國際場合與習近平
會面，將不可避免會造成「兩個中國」的效果。這有
違「一個中國」原則。

第二，如果堅持「台獨」的民進黨重新上台，必然
要求以相同模式出席APEC峰會，到時，APEC峰會將
成為民進黨大搞「台獨」的舞台。這是「一個中國」
原則所不能容許的。

本人認為，在兩岸政治定位問題還沒有解決的情況
下，必須以務實的方式處理「習馬會」問題。習近平
和馬英九完全可以政黨領導人的身份在香港進行會
面。這樣做的好處：一是沒有矮化馬英九作為現任台
灣地區領導人的形象；二是有利於兩岸之間的「平等
接觸」。這是一個折中的辦法，也是兩岸人民都能夠
接受的一個好辦法。大陸方面一直在兩岸關係發展上
釋放極大的善意和誠意，現在關鍵是馬英九政府充分
展現勇氣及發揮智慧，拿出更大的想像力，早日實現
「習馬會」，既進一步推動兩岸和平發展，也為自己
在兩岸關係發展的過程中「青史留名」。

姚志勝 中國和平統一促進會香港總會執行會長

「張王會」增進互信 發揮想像力實現「習馬會」
備受矚目的「張王會」圓滿結束，雙方主管兩岸事務的機構建立常設工作機制，建立兩岸

交流新模式，反映雙方處理兩岸關係越來越自信，未來雙方可更加深入、更實質性地解決兩

岸關係的難題，爭取兩岸關係新突破。堅持在「九二共識」基礎下繼續推動兩岸關係發展，

是兩岸開展制度性協商的根本前提，也有效防止有人對雙方兩岸事務主管部門的互動進行節

外生枝的政治演繹。海峽兩岸都期待「習馬會」，但卻不適合在APEC期間舉行。這一是要

避免在APEC這樣一個國際場合造成「兩個中國」的問題；二是要防止民進黨重新上台後，

利用APEC峰會大搞「台獨」。在兩岸政治定位問題還沒有解決的情況下，馬英九既需要有

務實態度，更需要展現勇氣及發揮智慧，拿出更大的想像力，早日實現「習馬會」。

■姚志勝

香港運動員代表在完成索契冬奧項目訪問時被惡
搞，片段中的香港特別行政區洋紫荊旗幟被有心挑
釁者刻意「改圖」，換上港英時期的「龍獅旗」並
廣傳，後來更被本港某報章網站錯誤引述。去年
底，四名「香港人優先」組織成員擅闖駐港部隊軍
營，並揮舞港英旗幟；另外，去年多次遊行，隊伍
中有極端分子手持港英時期的龍獅賊旗亮相，其中
更曾發生示威者遊行往中聯辦，並高呼大逆不道的
口號及模擬升英國米字旗，言行不知所謂，傷透十
三億中華兒女感情。
所謂「香港人優先」組群，意識激進，以「港獨」

起家，妄圖挑釁國家主權，並透過令人髮指的行徑和
口號，達到不可告人的目的。這班逆賊亂黨，未有認
清香港已回歸祖國的事實，嘗試美化殖民統治時代香
港人受英國管治者欺壓的史實，忘記我們祖輩、父輩
被紅鬚綠眼的英國侵略者欺侮，佔我國土，毀我河
山，掠我資源，損我尊嚴。「港獨」分子現在竟公然
舞動「龍獅旗」，實在是殖民奴性作祟，被利用煽
動，引入暴力和仇恨，緬懷港英歲月，認賊作父，真
的是親者痛，仇者快！
「港獨」分子未有正視歷史，或未有認清英國醜惡
的侵略史，怎樣借發動戰爭赤裸裸侵略當年的清廷，
並借不平等條約窮兇極惡的迫令清廷把香港割離母
體，洋賊更向清朝民間輸入毒害甚深的鴉片，榨取中
國的白銀，荼毒我們中國人的意志和軀體。
香港在百多年的殖民統治歲月，在港英政府管治和
歧視華人的政策下，香港人在自己的家門生活處處受
制，慘受欺壓，飽歷二等公民的風霜。回歸後，中國
人自己當家作主抬起頭，洗掉百多年的冤屈和烏氣。
極端「港獨」分子必須認清香港已回歸祖國是鐵一
般的事實，隨香港特別行政區的成立，港英殖民統
治已成為歷史，並與「龍獅旗」一起關進博物館的陳
列櫃，港英作的孽也應只成為歷史教科書的內容。香
港新一代未有經歷港英殖民統治不平等的對待，不應
被美化了的殖民野史和盲目崇洋歪理「洗腦」。
前朝的「米字龍獅旗」的醜陋，源於其背後一段

藉發動侵略戰爭的不光彩臭史，是一幕幕以血和淚
交織的過去，這面旗幟象徵了侵略者的獸行，影射
英賊洋寇的無恥，我們作為中國人必須先自團
結，再自強，不要長他人志氣、滅自己威風，請停
止在自己民族傷口灑鹽。傷痕是不會磨滅，傷痛是
國民前進的力量。我們需要認知歷史，不要再認賊
作父，敵我不分，勿再讓「龍獅旗」在中國人土地
上飄揚。
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馬年元宵節，美國國務卿克里訪問北京。馬年
新春的這輪會晤，中美釋放哪些重要訊息？如何
溝通地區熱點問題？將怎樣影響中美關係全年走
向？
對克里個人而言，此訪是他去年就任國務卿以
來第二次訪華，保持了一年一訪的節奏。如果放
在中美交往大背景下看，克里此訪是兩國元首莊
園會晤後中美高層密切互動態勢的延續，也是中
美建交35周年之際雙方首次高層面對面接觸。
在中美關係中，「正能量」並非一個抽象的概
念，而是覆蓋廣泛、內容充實、不斷擴大的雙方
利益契合點。「確保兩國元首交往與會晤成
功」、「推動雙邊投資協定（ＢＩＴ）早日達
成」、「早日建立軍事行動相互通報機制」、
「探討建立防擴散聯合工作組」、「在綠色低
碳、節能減排等方面合作」……這是克里訪華期
間，中美雙方達成的共識，也是對正能量的形象
詮釋。
經貿關係是中美關係的「壓艙石」。中美已互
為第二大貿易夥伴，中國是美國第一大進口來源
地、第三大出口市場。2013年中美貿易額已突破
5,000億美元，雙向投資已超過1,000億美元。幾
經波折的軍事關係也取得新進展。中國軍隊正在
參加美國與泰國軍隊主辦的2014年「金色眼鏡
蛇」演習，中國年內還將首次參加「2014—環太
平洋」多邊聯合軍演。
正能量積累和釋放的背後，是中美之間已然形
成的深度利益交融。兩國建立了90多個定期交流
合作機制，這在大國關係史上是空前的，反映中
美利益交融已觸及幾乎所有重大領域。
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本周三立法會將恢復二讀的「2012年印花稅
（修訂）條例草案」，旨在落實加強額外印花稅
(SSD)及引入買家印花稅(BSD)。額外印花稅的目
的是打擊短期炒賣，而買家印花稅則增加香港永
久性居民以外的買家購買物業的交易成本。

增加交易成本打擊短期炒賣
此兩項「需求管理措施屬非常時期的非常措
施。2012年10月推出之前，物業市場出現非理
性亢奮，1月至10月期間，樓價升幅達24%，為
2008年低位水平的一倍。額外印花稅加強版及
買家印花稅推出後，樓市稍為緩和，但旋即再度
熾熱，2013 年 1 月至 2 月樓價平均每月上升
2.7%。
而且，非住宅物業價格也在不斷攀升，零售舖
位、寫字樓及分層工廠大廈的售價在2012年內分
別躍升39%、23%及44%。面對物業市場近乎脫
韁之馬的形勢，政府再次介入，於去年2月宣布把
所有住宅和非住宅物業交易的從價印花稅倍增。
此外，金融管理局也進一步收緊按揭借貸，以遏
止樓市熾熱。
至此，樓市才逐步穩定下來。去年3月至今年1
月，樓價大致平穩，升幅收窄至平均每月0.2%。
目前，市場情緒仍存在波動，但公衆已清楚看到
政府穩定樓市的決心。
有批評者指政府的「辣招」屬過分干預市場。

但實事求是，假如政府面對樓市亢奮之風而袖手
旁觀，不作介入，後果會是怎樣？相信樓市泡沫

風險會在超低息環境及發達經濟體實行「量化寬
鬆」政策引致的游資充裕下，進一步擴大，危及
香港宏觀經濟和金融體系的穩定。
事實上，香港並非全球唯一推行需求管理措施

的地方，但我們仍奉行自由市場經濟的大原則，
被一些知名國際智庫如傳統基金會(Heritage Foun-
dation)和卡托研究所(Cato Institute)繼續評為全球
最自由的市場經濟體。國際結算銀行(Bank for In-
ternational Settlements)最近一份研究論文總結認
為，在各種穩定樓市的政策中，改變房產稅項乃
唯一對遏抑樓價有明顯效果的政策工具。
政府開初已表示，一旦市場形勢有變，便會迅
速回應—包括調低上述印花稅稅率。因此，法案
中提出使用「先訂立，後審議」(negative vetting)
程序修改稅率，好處是使調整可立刻刊憲生效。
立法會如認為有需要亦可隨後作出修訂。相對而
言，若使用部分議員主張的「先審議，後訂立」
(positive vetting)程序作調整，則必須先行向立法會
預告，再經立法會審議、通過及刊憲後方能生
效，在在需時，大大削弱政策回應的速度和效
能，徒添市場的不明朗因素。
有議員提出讓香港永久性居民成立的公司以及

「慈善組織」豁免買家印花稅，對此政府不能苟
同。在香港成立公司及買賣公司股權十分容易，
但公司背後的最終利益持有者或控制者，往往難
以追蹤確定。因此，若豁免所謂「港人公司」繳
付買家印花稅，無疑給境外買家有機可乘，利用
持控港人公司的實質利益來逃避買家印花稅，變

相削弱法案的效力。

「日落條款」並不恰當
豁免「慈善團體」也會產生漏洞。香港目前並
沒有一套規管慈善團體的法例和準則。稅務條例
第88條承認的「慈善團體」，7,600個當中有
5,700個為公司。它們只獲豁免繳付利得稅，但在
購置物業作投資或自用時，皆仍須繳付從價印花
稅，並無豁免。現時的法案已容許這些團體收受
餽贈物業時豁免買家印花稅，若全面豁免買家印
花稅，容易成為新的避稅之途。
對於「日落條款」的提議，即法例訂明某個時
日，額外印花稅及買家印花稅自動失效，政府認
為並非恰當，因為並無水晶球讓我們可預先確定
樓市何時回復持續穩定，容許有條件「減辣」或
「撤招」。隨意訂下日落期限，倒會鼓勵在期限
之前更多短期投機行為。
無疑，政府在決定何時對需求管理措施作出調

整或取消時，需考慮一系列因素，包括經濟及物
業市場的狀況、其他國家地區因應市場形勢而推
出的措施，包括歐美國家撤回量寬政策的步伐
等。我已承諾在法案生效一年內檢討措施，並向
立法會提交報告，聽取議員意見。
政府明白，現時的需求管理措施難免對社會上
部分人士帶來影響。不過，若不推行這些措施，
而任由樓市不斷推高及其泡沫風險擴大，則最後
整個社會—不分個人或公司，也不論香港永久性
居民或非永久性居民—均會成為受害者。

「辣招」有助穩定樓市 效力不應削弱

郭中行 資深評論員

李柱銘「搞局」民主黨內外交困

早前民主黨搞了一場「佔中宣誓騷」，社會
的注意力都放在「人民力量」的粗暴狙擊上，
相反卻忽略了李柱銘缺席宣誓騷當中的微言大
義。為什麼李柱銘缺席這個民主黨重要的政治
宣示行動？李柱銘身為創黨主席，也一直表態
支持「佔中」，甚至說不惜入獄云云，現在民
主黨宣誓「佔中」，怎可能連數十分鐘時間都
拿不出來出席？筆者認為可能有兩個原因：一
是李柱銘不滿民主黨領導層對「佔中」及政改
的立場「不夠硬」、「不夠激」，於是以缺席
表達對領導層的不滿。二是他極有可能事前已
知道「人民力量」會到場狙擊，而他既稱為
「民主之父」，面子大過天，自然要避席以免
殃及池魚。況且他可能根本就支持狙擊行動，
要給民主黨領導層施加壓力，於是他隨便找個
理由不出席，而民主黨領導層對這名創黨主席
也無可奈何。

對黨友落井下石罔顧政治道德
事實上，李柱銘的狐狸尾巴很快就露出來

了。對於民主黨被「人力」狙擊，李柱銘不但

沒有一句說話譴責，甚至當20名反對派立法會
議員聯署聲明批評「人力」時，李柱銘也沒有
任何表態，相反他接受訪問時，更對民主黨落
井下石，指「公民提名」是最廣泛代表民意，
而且符合基本法的方法，他認為民主黨在表述
上不應這麼早就表現出「可有可無」的態度，
「諮詢才開始，為何那麼早就告訴別人，這個
最好的方法其實沒有都得？」李柱銘的說法其
實與「人力」當日攻擊民主黨的說法幾乎是一
模一樣，不過是「人力」是明刀明槍，李柱銘
卻是在背後捅刀。
作為民主黨的創黨主席，李柱銘缺乏一個從

政人物應有的操守，眼見黨友受駡、主席被
襲，竟然還裡通外人批評黨友；對於政治暴力
視若無睹，既然不認同民主黨立場，卻堅持留
在黨內「發揮餘熱」，這些行為說明李柱銘連
基本的政治道德都沒有。最可笑的是，李柱銘
今日高舉所謂「公民提名」旗幟，完全是自打
嘴巴。記得去年政改諮詢還未開始之時，李柱
銘立即一馬當先的提出其方案，表示接受2017
年普選行政長官的提名委員會沿用現在1200人

的選舉委員會、接受提名委員會的「機構提
名」，但條件是要讓取得最高票的五個人「入
圍」成為候選人，以確保反對派候選人「入
閘」云云，他更指這個方案已經與「若干泛民
主派」朋友商量。試問在這個方案中，何來什
麼「公民提名」？為什麼在最關鍵的問題上李
柱銘可以變來變去？

李柱銘轉軚只為余若薇「入閘」
原因只有一個，就是李柱銘關注的從來不是

方案，而是反對派能夠成功「入閘」甚至當選
特首，而所謂反對派又不是所有反對派都可
以，至少劉慧卿、何俊仁不是他心中的「那杯
茶」。他要確保「入閘」的從來只是公民黨主
席余若薇。李柱銘身在曹營心在漢早已不是秘
密，他看不起民主黨領導層也不是今天的事。
為什麼在「五區公投」時受到黨內非議的李柱
銘，還要死賴在民主黨？不過是看準了司徒華
死後民主黨缺乏可一錘定音的大佬，憑他的資
歷要全面控制民主黨可能不易，但在關鍵時候
主導方向還是大有可能。
現在面對中央多次重申必須依法落實普選，

與中央對抗的人不能成為特首，余若薇「入
閘」的機會不斷降低，於是李柱銘把心一橫，
一改之前「接受」提名委員會的立場，全面與
激進反對派的「公民提名」合流，並且要將反
對派綑綁在一起，利用立法會否決權與「佔
中」向中央施壓，這就是李柱銘突然轉軚的真
正目的。為此，李柱銘在民主黨內動作頻頻，
不斷向領導層施壓，迫他們跟隨其路線，甚至
不惜裡通外人攻擊黨友，令民主黨陷入內外交
困的境地。在沒有司徒華之下，民主黨還能抵
擋沉重的內外壓力嗎？

民主黨創黨主席李柱銘去年中提出「接受」提名委員會的政改方案，結果遭

到一眾激進反對派狠批，他迅即收回方案並且沉靜了一段時間。然而，近日在

政改方案討論熱烈時，李柱銘再次靜極思動高調出來指點江山，向民主黨領導

層叫板。在每次政改方案討論到了關鍵時間之際，李柱銘都會出來「搞局」，

2010年「五區公投」如是，現在面對2017年特首普選也如是，而李柱銘兩次

出山的目的亦只有一個，就是要主導民主黨路線，要民主黨為公民黨抬轎。惜

當年司徒華尚在，李柱銘未能得逞，現今斯人已逝，民主黨面對內外交困，還

能夠以香港利益為重作出負責任的抉擇嗎？

■責任編輯：韓成科 2014年2月17日（星期一）


